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促請政府切實改善前線獄警的工作環境和休息安排

獄警作為堅守監獄一線的工作者，承擔著監管和管理監獄內囚犯的重要
職責，是監獄系統中不可缺少的重要角色。然而，近日我們辦事處收到
前線獄警同事反映，自新監獄落成至今，有關部門為了加強監獄內部保
安的情況，將監控攝像頭的覆蓋範圍進行擴大，範圍包括囚倉、樓層值
勤室及衛生間等區域。雖然駐守人員理解此舉是為了更好維護內部安全
秩序，但是高密度的監控環境也增加員工的壓力和焦慮，甚至有可能觸
犯員工的隱私，引起員工的不安。

此外，現時值勤室是採用全透明玻璃設計，雖然能夠讓獄警隨時隨地監
控囚友的舉動，但是也讓獄警們的一舉一動被囚友「監控」。尤其是值
班室裡面的廁所設計相對來說比較狹窄，這就很容易導致身形稍微健碩
的同事無法關門，在沒任何遮擋的情況下，任何囚友都有可以通過玻璃
目睹工作人員如廁,這不但會加重相關人員的心裡壓力，同時也是對個人
尊嚴的極大挑戰。

而且由於新監獄人手緊張，駐守倉區的獄警的工作都被安排得十分緊湊。
對此相關部門不但更改了員工的就餐形式，從到餐廳就餐改為只允許工
作人員透過外賣的形式叫餐，再經由警員將餐食運送至監區各樓層的工
作人員手中。而且，員工的休息時間亦被不斷壓縮，甚至連續工作9小時
後仍無法獲得適當休息、且未被安排輪休。而這與勞工法規定中所要求
的連續工作5小時後必須給予半小時休息的規定是相違背的。此外，前線
人員的合法權益也受到一定的損害，如倉區工作的輪班人員在搬遷過程
中，不但因多次超時工作和取消休假而備受壓力，而且相關部門還規定
員工每隔23小時就必須重返工作崗位，但是卻未對員工進行補償或給予
補假。這不但對員工的精神和心理健康產生極大的影響，同時也嚴重打
擊人員士氣，不利於後期隊伍的建設。
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基於此，本人向政府提出以下質詢，並要求適時給予清楚、準確、連貫
和完整的回覆：

面對監獄人手不足的情況,政府有何方法去優化人力資源配置以應對1.
人員短缺的問題，以避免損害員工合法權益?同時,針對獄警和前線看
守人員超長時間工作卻無法得到法定輪休保障的問題，當局如何改善
或者是否有其他彌補方式？
雖然將監控攝像頭的覆蓋範圍進行擴大，可以加強內部保安的情況監2.
管，但是過多的攝像設同時也會增強工作人員的精神壓力，甚至會在
不知情的情況下侵犯到員工的隱私，針對此情況，當局有何解決方法？
會否考慮適當調整攝像頭佈局？另外對於值勤室玻璃的設計，當局會
否考慮進行優化調整，如採用單向玻璃或者其他方法，以保障員工的
隱私不受損害？
鑒於獄警輪班的工作強度和性質，近年局方人員流失及離職率頗為嚴3.
重,局內人手逐漸緊張且士氣較為低迷。而明年將會有大量資深同事
退休的情況,若再不增聘人手及改善當下工作流程，只單單憑借最新
一期的人員投入,是不足以應對後期的工作的運作和佈局。因此針對
此情況當局有何應對方法,以積極改善人員流失問題？
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